

**ANALISIS RASIO KEUANGAN UNTUK MENILAI KINERJA
KEUANGAN PEMERINTAH KABUPATEN BANDUNG
PERIODE 2018 – 2022**

SKRIPSI

Disusun Guna Memenuhi Persyaratan Ujian
Memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi Pada Program Studi Akuntansi
Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi GICI

Oleh:

**DIYANA ELSA
NIM: 2422001919**



**PROGRAM STUDI AKUNTANSI
SEKOLAH TINGGI ILMU EKONOMI
DEPOK
2024**



PROGRAM STUDI AKUNTANSI
SEKOLAH TINGGI ILMU EKONOMI GICI
DEPOK

PERSETUJUAN DAN PENGESAHAN

Skripsi Berjudul

**ANALISIS RASIO UNTUK MENILAI KINERJA KEUANGAN
PEMERINTAH KABUPATEN BANDUNG
PERIODE 2018-2022**

Oleh:

Nama : DIYANA ELSA
NIM : 2422001919
Program Studi : Akuntansi

Telah Disetujui dan Disahkan di Depok Pada Tanggal 13 Agustus 2024

Dosen Pembimbing

Israfil Munawarah, SE, M, Ak

Menyetujui

Ketua Program Studi Akuntansi

Israfil Munawarah, SE, M, Ak

Mengesahkan,
Ketua Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi GICI

Prof. Dr. Abdul Hamid, MS



PROGRAM STUDI AKUNTANSI
SEKOLAH TINGGI ILMU EKONOMI GICI
DEPOK

Skripsi Berjudul

**ANALISIS RASIO KEUANGAN UNTUK MENILAI KINERJA
KEUANGAN PEMERINTAH KABUPATEN BANDUNG
PERIODE 2018-2022**

Oleh:

Nama : DIYANA ELSA
NIM : 2422001919
Program Studi : Akuntansi

Telah Dipertahankan di Hadapan Sidang Tim Penguji Skripsi, Pada:

Hari : Selasa
Tanggal : 13 Agustus 2024
Waktu : 09.00 – 10.30 Wib

DAN YANG BERSANGKUTAN DINYATAKAN LULUS

Tim Penguji Skripsi

Ketua : Anessa Musfitria, SE, M.Si, M.S.Ak (.....)

Anggota : Wahjuny Djamaa, SE., M.Sc., Ak (.....)

Mengetahui,
Ketua Program Studi Akuntansi

Israfil Munawarah, SE., M.Ak

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : DIYANA ELSA
NIM : 2422001919
Program Studi : Akuntansi
Nomor KTP : 3175075503010003
Alamat : Perum Bumi Khauripan Indah Blok F7No 3 RT 002
RW 009, Desa Sukahurip, Kecamatan Sukatani Bekasi
Jawa Barat.

Dengan ini menyatakan bahwa:

1. Skripsi yang berjudul Analisis Rasio Keuangan Untuk Menilai Kinerja Keuangan Pemerintah Kabupaten Bandung Periode 2018- 2022 ini merupakan hasil karya tulis saya sendiri dan bukan merupakan hasil karya orang lain (*plagiat*).
2. Memberikan ijin hak bebas Royalti Non-Eksklusif kepada Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi GICI untuk menyimpan, mengalihmediakan atau mengalihformatkan, mengelola, mendistribusikan dan mempublikasikan skripsi ini melalui internet dan atau media lain bagi kepentingan akademis baik dengan maupun tanpa sepengetahuan saya sebagai penulis.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan penuh rasa tanggung jawab dan saya bersedia menerima konsekuensi dalam bentuk apapun sesuai dengan aturan yang berlaku termasuk dicopot gelar kesarjanaan saya apabila di kemudian hari diketahui bahwa pernyataan ini tidak benar adanya.

Depok, 13 Agustus 2024

DIYANA ELSA

ABSTRAK

DIYANA ELSA, NIM 2422001919, Analisis Rasio Keuangan Untuk Menilai Kinerja Keuangan Pemerintah Kabupaten Bandung periode 2018-2022.

Pemerintah daerah memiliki otonomi untuk mengelola keuangannya melalui anggaran tahunan. Kinerja keuangan yang baik menjadi kunci untuk mencapai kesejahteraan masyarakat dan stabilitas ekonomi. Namun, dalam beberapa tahun terakhir, muncul isu mengenai defisit anggaran yang tinggi di beberapa daerah, termasuk Kabupaten Bandung. Hal ini menimbulkan pertanyaan tentang kinerja keuangan pemerintah daerah dan potensinya terhadap indikasi penyimpangan. Penelitian terhadap laporan keuangan selama 5 tahun terakhir diharapkan dapat memberikan gambaran yang lebih jelas tentang kinerja keuangan pemerintah daerah Kabupaten Bandung. Dengan memahami tren dan indikasi yang ada, diharapkan dapat dilakukan langkah-langkah perbaikan untuk meningkatkan akuntabilitas dan transparansi pengelolaan keuangan daerah.

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk menganalisis Kinerja Keuangan Pemerintah Kabupaten Bandung periode 2018-2022 dengan menggunakan Rasio Desentralisasi, Rasio Efisiensi, Rasio Efektivitas, Rasio Kemandirian Keuangan, Rasio, Rasio Keserasian, Rasio Pertumbuhan. Penelitian ini menggunakan metode Deskriptif pendekatan Kuantitatif. Dengan menggunakan data sekunder berupa Laporan Realisasi Anggaran Pendapatan dan Belanja (APBD) Kabupaten Bandung periode 2018-2022.

Dari hasil Penelitian menunjukkan bahwa kinerja keuangan Pemerintah Kabupaten Bandung periode 2018-2022 dilihat dari Rasio Desentralisasi bahwa Kemampuan PAD membiayai pembangunan daerah dan mengoptimalkan sumber pendapatan daerah masih rendah, karena rata-rata 19%. Rasio Efisiensi dikategorikan Perencanaan dan penganggaran belum optimal, alokasi anggaran belum tepat sasaran, belanja pegawai masih tinggi dibandingkan belanja publik. karena rata-rata 88,43%. Rasio Efektivitas dikategorikan sangat efektif dimana Realisasi anggaran belanja dan pendapatan optimal, bahkan melebihi target. karena rata-rata 108,42%. Rasio Kemandirian dikategorikan rendah diebabkan pola hubungan Instruktif. Ketergantungan terhadap sumber dana eksternal tinggi, PAD belum optimal untuk membiayai pembangunan daerah. karena rata-rata 26%. Rasio Keserasian dikategorikan Sebagian besar mengalokasikan anggaran belanjanya untuk belanja operasional rata-rata 81,4% , dibandingkan belanja modal dengan rata-rata 16%. Rasio Pertumbuhan dikategorikan positif karena rata-rata 5,52%.

Kata kunci: Kinerja Keuangan Daerah, Rasio Desentralisasi, Rasio Efektivitas, Rasio Efisiensi, Rasio Kemandirian keuangan Daerah, Rasio Keserasian, Rasio Pertumbuhan.

ABSTRACT

DIYANA ELSA, NIM 2422001919, *Financial Ratio Analysis to Assess the Financial Performance of the Bandung Regency Government for the 2018-2022 period.*

Local governments have the autonomy to manage their finances through annual budgets. Good financial performance is key to achieving community well-being and economic stability. However, in recent years, there has been an issue of high budget deficits in several regions, including Bandung Regency. This raises questions about the financial performance of local governments and its potential for indications of irregularities. Research on financial reports over the past 5 years is expected to provide a clearer picture of the financial performance of the Bandung Regency local government. By understanding the existing trends and indications, it is hoped that steps can be taken to improve the accountability and transparency of regional financial management.

This study aims to analyze the financial performance of Bandung Regency Government during 2018-2022 using the following ratios: Decentralization Ratio, Efficiency Ratio, Effectiveness Ratio, Financial Independence Ratio, Appropriateness Ratio, and Growth Ratio. The study employs a quantitative descriptive approach, utilizing secondary data from the Bandung Regency's Realization of Revenue and Expenditure Budget (APBD) Reports for 2018-2022.

The results of the study show that the financial performance of the Bandung Regency Government for the period 2018-2022, seen from the Decentralization Ratio, indicates that the ability of PAD to finance regional development and optimize regional revenue sources is still low, because the average is 19%. The Efficiency Ratio is categorized as Planning and budgeting is not yet optimal, budget allocation is not yet on target, personnel expenditure is still high compared to public expenditure. because the average is 88.43%. The Effectiveness Ratio is categorized as very effective where the realization of budget expenditure and income is optimal, even exceeding the target. because the average is 108.42%. The Independence Ratio is categorized as low due to the Instructive relationship pattern. High dependence on external funding sources, PAD is not yet optimal to finance regional development. because the average is 26%. The Harmony Ratio is categorized as Most of the budget allocation for operational expenditure is on average 81.4%, compared to capital expenditure with an average of 16%. The Growth Ratio is categorized as positive because the average is 5.52%.

Keywords: Local Government Financial Performance, Decentralization Ratio, Effectiveness Ratio, Efficiency Ratio, Local Government Financial Independence Ratio, Appropriateness Ratio, Growth Ratio.

KATA PENGANTAR

Puji syukur kehadirat Allah SWT, Tuhan Yang Maha Esa penulis panjatkan karena berkat rahmat, taufik, hidayah serta inayah-Nya, penulis dapat menyelesaikan penelitian dan skripsi ini tepat pada waktunya. Shalawat serta salam juga penulis haturkan untuk junjungan kita semua, Nabi Muhammad SAW dengan harapan kita semua mendapatkan syafaatnya di hari pembalasan nanti.

Penelitian dengan judul Analisis Rasio Keuangan Untuk Menilai Kinerja Keuangan Pemerintah Kabupaten Bandung Periode 2018- 2023 ini disusun guna memenuhi persyaratan ujian memperoleh gelar Sarjana Ekonomi pada Program Studi Manajemen Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi GICI. Alasan pemilihan judul tersebut karena penulis melihat fenomena yang ada di Dinas Pendapatan Kabupaten Bekasi. Dalam proses penulisannya, tentunya penulis dibantu oleh banyak pihak. Oleh sebab itu pada kesempatan ini penulis mengucapkan terima kasih yang kepada:

1. Bapak Mildy Rifa'I, SE selaku Ketua Yayasan Nusa Jaya Depok yang telah berusaha untuk selalu mengembangkan Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi GICI ini dengan baik.
2. Bapak Prof. Dr. Abdul Hamid, M.S selaku Ketua Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi GICI yang telah mengelola kampus dengan cukup baik.
3. Bapak Israfil Munawarah, SE., M.Ak selaku Ketua Program Studi Manajemen Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi GICI yang terus berusaha untuk memajukan Prodi ini hingga kini telah mendapatkan Akreditasi B. Dan selaku Dosen Pembimbing Skripsi yang telah dengan sabar bersedia membimbing dan mengarahkan penulis dari awal hingga penulis selesai menyusun skripsi ini.
4. Seluruh Bapak dan Ibu dosen Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi GICI khususnya Program Studi Akuntansi yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu yang telah dengan penuh ketekunan dan dedikasi yang tinggi mengajar penulis hingga penulis bisa menjadi seorang Sarjana Ekonomi seperti sekarang ini.
5. Para staff dan karyawan Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi GICI yang telah melayani penulis dengan sepenuh hati.
6. Semua pihak Badan Pendapatan Daerah Kabupaten Bandung yang bersedia menerima dan memberikan informasi yang penulis butuhkan dalam penelitian tugas akhir ini.

7. Ungkapan terima kasih dan penghargaan yang sangat spesial penulis haturkan dengan rendah hati dan rasa hormat kepada kedua orang tua penulis yang tercinta, Ayahanda Kun Susanto Adi dan Ibunda Nurlela Dafiyanthi H.P serta Chandra dan Sarah adik penulis yang dengan segala pengorbanannya tak akan pernah penulis lupakan atas jasa-jasa mereka. Doa restu, nasihat dan petunjuk dari mereka kiranya merupakan dorongan moril yang paling efektif bagi kelanjutan studi penulis hingga saat ini.
8. Serta “Besty-Bestoy” yaitu (Yulia Putri Rahayu, Leni Marlina, Yuriyanto) Terima kasih atas dukungan, semangat, dan motivasi yang kalian berikan selama perjalanan saya menyelesaikan skripsi ini. Kebersamaan kita telah memberikan warna tersendiri dalam setiap langkahku. Semoga persahabatan kita terus berjalan seiring dengan perjalanan hidup kita masing-masing.
9. Dan terakhir untuk diri aku sendiri Diyana Elsa terimakasih Sudah bertahan sampai di titik ini dimana kamu mampu berusaha dengan keras dan berjuang sejauh ini. Mampu mengatur waktu, tenaga, pikiran, serta keuangan dan perekonomian sendiri dengan sangat amat baik sehingga dapat menyelesaikan biaya perkuliahan dengan hasil jerih payah sendiri, tidak pernah menyerah sesulit apapun proses penyusunan skripsi ini dan telah menyelesaikannya sebaik dan semaksimal mungkin, ini merupakan pencapaian yang patut dirayakan. Berbahagialah selalu dimanapun berada Diy.

Penulis menyadari sepenuhnya bahwa skripsi ini masih banyak memerlukan penyempurnaan. Oleh sebab itu penulis selalu mengharapkan saran dan kritik dari para pembaca semuanya. Harapannya, di masa yang akan datang nanti penulis mampu menulis dengan lebih baik lagi. Akhir kata sekali lagi penulis mengucapkan terima kasih yang tidak terhingga dan semoga kita semua selalu diberikan kesuksesan. Aamiin.

Depok, 13 Agustus 2024

Penulis,

DIYANA ELSA

NIM: 2422001919

DAFTAR ISI

LEMBAR JUDUL	i
LEMBAR PERSETUJUAN DAN PENGESAHAN	ii
LEMBAR SIDANG.....	iii
PERNYATAAN	iv
ABSTRAK	v
<i>ABSTRACT</i>	vi
KATA PENGANTAR.....	vii
DAFTAR ISI	ix
DAFTAR TABEL	xi
DAFTAR GAMBAR	xii
DAFTAR LAMPIRAN	xiii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.2 Identifikasi Masalah	4
1.3 Batasan Masalah	4
1.4 Rumusan Masalah	4
1.5 Tujuan Penelitian	5
1.6 Manfaat Penelitian	5
1.7 Sistematika Penulisan.....	6
BAB II TINJAUAN PUSTAKA.....	7
2.1. Landasan Teori.....	7
2.1.1. Pengertian Kinerja Keuangan Pemerintah Daerah	7
2.1.2. Tujuan Penilaian Kinerja Keuangan Pemerintah Daerah.....	8
2.1.3. Faktor yang Mempengaruhi Kinerja Keuangan Daerah	10
2.1.4. Indikator Kinerja Keuangan Pemerintah Daerah	11
2.1.5. Pengertian Laporan Keuangan	11
2.1.6. Laporan Realisasi Anggaran.....	14
2.1.7. Pos yang berkaitan dengan Laporan Realisasi Anggaran	15
2.1.8. Tujuan Laporan Realisasi Anggaran.....	16
2.1.9. Manfaat Informasi Realisasi Anggaran.....	16
2.1.10. Analisis Kinerja Keuangan Kabupaten.....	16
2.1.11. Rasio Derajat Desentralisasi.....	17
2.1.12. Rasio Efisiensi Belanja	18
2.1.13 Rasio Efektivitas PAD	18
2.1.14. Rasio Kemandirian Keuangan Daerah.....	19
2.1.15 Rasio Keserasian.....	20
2.1.16. Rasio Pertumbuhan	20
2.2 Penelitian Terdahulu.....	21
2.3 Kerangka Konseptual	24

BAB III METODOLOGI PENELITIAN.....	26
3.1 Tempat dan Waktu.....	26
3.2 Jenis Penelitian.....	26
3.3 Populasi dan Sampel	28
1.3.1 Populasi.....	28
1.3.2 Sampel.....	28
3.4 Teknik Pengumpulan Data.....	29
3.5 Devinisi Operasional Variabel	30
3.6 Teknik Analisis Data	33
BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN.....	35
4.1 Hasil Penelitian	36
4.1.1 Gambaran Umum Kabupaten Bandung	36
4.1.2 Hasil Perhitungan	43
1. Rasio Derajat Desentralisasi.....	44
3. Rasio Efektivitas PAD	45
4. Rasio Kemandirian Keuangan Daerah.....	46
5. Rasio Keserasian	47
6. Rasio Pertumbuhan.....	48
4.2 Pembahasan	49
4.2.1 Pembahasan Rasio Derajat Desentralisasi	50
4.2.2 Pembahasan Rasio Efisiensi Keuangan Daerah	51
4.2.3 Pembahasan Rasio Efektivitas PAD	53
4.2.4 Pembahasan Rasio Kemandirian Keuangan Daerah.....	54
4.2.5 Pembahasan Rasio Keserasian	55
4.2.6 Pembahasan Rasio Pertumbuhan.....	57
BAB V KESIMPULAN DAN SARAN.....	61
5.1 Kesimpulan.....	61
5.2 Saran.....	62
DAFTAR PUSTAKA.....	63
LAMPIRAN	66

DAFTAR TABEL

Tabel 1. 1 Realisasi Anggaran Pendapatan Belanja Daerah Kabupaten Bandung	3
Tabel 2. 1 Kriteria Penilaian Perhitungan Derajat Desentralisasi.....	17
Tabel 2. 2 Kriteria Perhitungan Efisiensi	18
Tabel 2. 3 Kriteria Penilaian Perhitungan Rasio Efektivitas PAD	18
Tabel 2. 4 Kriteria Penilaian Perhitungan Rasio Kemandirian Keuangan Daerah	19
Tabel 2. 5 Kriteria Rasio AKtivities	20
Tabel 2. 6 Penelitian Terdahulu	23
Tabel 3. 1 Jadwal Pelaksanaan Penelitian	26
Tabel 3. 2 Definisi Operasional Variabel	32
Tabel 3. 3 Kriteria Penilaian Perhitungan Derajat Desentralisasi.....	34
Tabel 3. 4 Kriteria Perhitungan Efisiensi	34
Tabel 3. 5 Kriteria Penilaian Perhitungan Rasio Efektivitas PAD	34
Tabel 3. 6 Kriteria Penilaian Perhitungan Rasio Kemandirian Keuangan Daerah	35
Tabel 3. 7 Dengan Kriteria Sebagai Berikut :.....	35
Tabel 4. 1 Perhitungan Rasio Derajat Desentralisasi	44
Tabel 4. 2 Perhitungan Rasio Efisiensi	45
Tabel 4. 3 Perhitungan Rasio Efektivitas PAD	46
Tabel 4. 4 Perhitungan Rasio Kemandirian Keuangan Daerah	47
Tabel 4. 5 Perhitungan Rasio Keserasian Keuangan Daerah	48
Tabel 4. 6 Perhitungan Rasio Pertumbuhan	49
Tabel 4. 7 Hasil Perhitungan Rasio Keuangan	50

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2. 1 Kerangka Konseptual Penelitian	25
Gambar 4. 1 Logo Kabupaten Bandung.....	36
Gambar 4. 2 Peta Kabupaten Bandung	38
Gambar 4. 3 Struktur Organisasi PPID Kabupaten Bandung	40

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Laporan Realisasi Anggaran Kabupaten Bandung 2017-2018.....	65
Lampiran 2. Laporan Realisasi Anggaran Kabupaten Bandung 2018-2019.....	66
Lampiran 3. Laporan Realisasi Anggaran Kabupaten Bandung 2019-2020.....	67
Lampiran 4. Laporan Realisasi Anggaran Kabupaten Bandung 2021-2022.....	68
Lampiran 5. Kartu Bimbingan.....	69
Lampiran 6. Hasil Plagiat.....	70
Lampiran 7. Daftar Riwayat Hidup	80